

Mientras el batallar cruento
en el Rif toma incremento,
ve el sufrido pueblo mío
clausurado el Parlamento;
y no resuena con brío
la voz de la democracia.
¡Sigue la divina gracia!

Ya no conserva el patriota
mas que la camisa rota
y los rotos calcetines.
De tanto dar se alborota
y es el bolsillo un *longines*
(*longines* por lo extraplano).
¡Dios nos tiene de su mano!

Señor, si es de esta manera
tu protección valēdera;
si es partirnos por el eje,
si es tenernos en la higuera,
desde hoy mi garganta hereje
terca rezará sin fin:
“¡Señor, protege a Abd el Krim!” (7)

(13 de octubre de 1921)

8. — ¡DOCE MIL! (8)

Con arrestos ciudadanos
al sable increpa el civil.
En los riscos africanos
mueren doce mil hermanos.
¡Doce mil!

Contesta la gente armada,
contesta en tono febril.
Muy bella es la parrafada
(Pero dieron en la nada
¡doce mil!)

¿Te juntas o no te juntas?
Eres amigo u hostil?
¿Buenas yuntas? ¿Malas yuntas?
¡Phs...! (Si por muertos preguntas
¡doce mil!)

Signe *el de G* (9) en su romance.
¿Hay combina mercantil
en el doloroso avance?

(Lo cierto es que da el balance
¡doce mil!)

¿Manda la ciervuna tanda
o el impulsivo fusil?
No se... (mas quien manda, manda
y fueron a la otra banda
¡doce mil!)

¿Vendrá el escarmiento duro
o el pasteleo servil?
A opinar no me aventuro.
(Sólo de esto estoy seguro:
¡doce mil!)

Muy lucido es el torneo,
mucha frase varonil...
(Pero yo en este escarceo
sólo dos palabras veo:
¡doce mil!)

Militares y paisanos
en la Corte señorial.
(En los campos africanos
tragedia es lo que hay, hermanos:
¡doce mil!)

(3 de noviembre de 1921)

9. — HABLA
“EL DUQUE DE G” (9)

¿Conque de aquellos entuertos
se saben ya los motivos?
¿De modo que hay muchos muertos
porque hay también muchos vivos?

(7) Célebre caudillo marroquí, triunfador en la batalla de Annual el 23 de julio de 1921 frente a las tropas españolas, que sufrieron una de las derrotas más vergonzosas de la historia de España.

(8) Todo el poema se refiere a la derrota española de Annual o Anual frente a los marroquíes de Abd-el-Krim.

(9) Me ha sido imposible averiguar quién es este “de G” y “Duque de G”. Si hubiera sido “Conde de G” podría haberse tratado del conde de Guadalhorce.